

門田佳子事務所
〒730-0051 広島市中区大手町 2-5-11-204
TEL/FAX 082-246-1907
Email teamykadota@gmail.com

広島市議会議員控室
〒730-8586 広島市中区国泰寺町 1-6-34
TEL/FAX 082-504-2910

広島市議会議員【無党派クラブ】

かどた

門田よしこ

だれも孤立しないまちづくり 通信 第9号

市民派
100%



ホームページ
iihiroshima.net



2025年6月議会。私は補正予算案のひとつ「中央図書館等の移転整備」について総務委員会で質疑した上で本会議で討論に立ちました。いったん決議され、着手した事業にストップをかけることは難しい。そこに追加追加で補正予算を付けて事業費を膨らませていく…。中央図書館に限らず他の事業でも常態化しています。これでいいのか、モヤモヤが募ります。

早くも新人議員3年目、気を引き締めてしっかりと市政をチェックして参ります。



また！膨らんだ中央図書館整備事業

2026年春開館予定の新中央図書館。移転整備に伴う配管位置変更や内装工事に7,149万6千円を追加で支出するという補正案が出てきました。

1999年当時の設計業者への特命随意契約です。設計業者自身が「配管位置が想定と違っていた」と追加費用を求めるのはおかしいと感じますが、市は「1999年当時は配管位置の詳細を残すことが一般的でなかったと聞いている」と説明しています。



新・中央図書館(エールエールA館)
8~10階
(広島市ホームページより)

移転整備事業(増額)は、総務委員会に付託され、私はまず6月25日の総務委員会で質疑を行いました。その答弁に納得がいかず議案に反対しましたが、賛成多数で

可決されました。

翌26日、6月議会最終日には、本会議で補正予算の討論に立ちました。中央図書館整備事業について、総務委員会で問題とした点の改善を求め、意見を付して、賛成としました。

新中央図書館の総事業費は、2022年2月当時の概算事業費は96億円でした。それが、132.4億円(フロア・土地取得 69.1億円 + 整備 61.9億円 + 運搬 1.4億円)に!ここには修繕費や買取できていないフロア賃料、年間約1.5億円は含まれていません。

図書館移転事業については私自身何度も質疑、討論に立ってきました。広島市の見通しの甘さを嘆くだけでは終われない、事業の進め方について根本的な問題があると感じます。

現・中央図書館自習室は9月15日まで。代替は？

現・中央図書館の自習室と新聞・雑誌閲覧室は9月15日まで、その後は新・中央図書館が開館するまで7か月間使うことができません。

自習室と新聞・雑誌閲覧室について、市民の方から【陳情第50号】を元に総務委員会で質疑しました。

- 自習室が7か月間使えないことへの対応

門田 中央図書館の休館により自習室が9月15日から7か月利用不可となる。特に利用の多い学生に配慮し、区民文化センターなどを代替自習室として開放し、広報するよう求めます。

生涯学習課 自習室は9月15日からは図書館移転のための作業スペースにするため、利用できない。公民館、ひとまちプラザなど既存の施設の案内をする。



現・中央図書館の自習室(広島市立図書館ホームページより)

- 新図書館には駐輪場が無い

門田 現図書館では中央公園内の無料駐輪場が使えたが、新図書館には無料駐輪場がない。学生にとっては日々の駐輪場代は100円でも負担になる。学生の利用者に有人の市営駐輪場等での無料措置を行うべき。

生涯学習課 図書館利用者にはJRやバス等利用者もいる。自転車利用者のみ優遇するのは不公平となる。

無料の自習室は特に受験生にとって貴重な場所です。大事な受験準備期間に十分な代替施設を用意せず、7カ月間も自習室から締め出す。新・図書館の駐輪場についても、何ら寄り添った対応をしない。そんな広島市に、若者たちは将来、住み続けようと思うでしょうか。市民目線の対応を引き続き求めていきます!



6月定例会には2025年度一般会計補正予算案など34議案が上程され、原案通り可決されました。補正予算額は約6億2300万円です。ピックアップしてご報告します。



指定都市高速道路の整備計画の変更に係る同意

全体事業費の変更 4,340億円→4,490億円

変更理由：広島高速5号線整備の建築資材費高騰等(1289億円+150億円増)

議決が必要な理由：広島高速道路公社が国土交通大臣に概算事業費変更の許可申請を行うにあたり、公社から道路管理者である広島市に同意を求められたためです。増額150億円のうち、半額の75億円を県

と市で折半します。残りを国が52.2億円、公社が22.5億円を負担します。大変な金額です。

広島高速5号はJR広島駅北口と高速1号温品ジャンクションとを結ぶ自動車専用道路ですが、二葉山トンネル掘削シールド工事でトラブルが続いていました。全体の完成は2027年度上期の見込みです。

路線名 項目	広島高速1号線 (安芸府中道路)	広島高速2号線 (府中仁保道路)	広島高速3号線 (広島南道路)	広島高速4号線 (広島西風新都線)	広島高速5号線 (東部線)
区間	東区福田町から 東区温品二丁目	東区温品町から 南区仁保町	南区仁保町から 西区観音新町四丁目	西区中庄町一丁目から 安佐南区大塚東町	東区温品町から 東区二葉の里三丁目
車線数	4車線	4車線 〔暫定2車線〕 〔東雲～仁保〕	4車線 〔暫定2車線〕 〔宇品～観音〕	4車線	4車線 〔暫定2車線〕 〔全線〕
設計速度	60km/h	60km/h	80km/h	60km/h	60km/h
概算事業費	4,490億円(4,340億円)				
事業期間	平成9年度～令和10年度(1997～2028年度)				

二葉山トンネル工期延長の追加費用負担について、広島高速道路公社と共同企業体(JV)どちらが負担するかまだ決着していません。注視していく必要があります。



物価高騰に伴う学校・保育園等給食に係る保護者等への支援

学校：約1.8億円(約9割は国庫補助金) 保育園等：約1.7億円(全額国庫補助金)

物価高騰の中で公立・私立保育園、小・中学校において栄養バランスや量を保った給食が提供できるよ

う、食材購入経費を追加措置するものです。



安佐自然体験交流センターの整備 債務負担行為の設定：2026～2030年度 45億円

現・青少年野外活動センター・こども村(安佐北区)は築50年以上で老朽化、また一部建物が土砂災害の危険がある場所にあります。より幅広い年齢層の市民、広域からの子ども・若者などの利用を促進

し利用者数の増加が図れるよう、DBO方式※で広島市安佐自然体験交流センター(仮称)整備・運営事業を実施するものです。

※DBO方式：公共施設などの整備で、設計(Design)、建設(Build)、運営・維持管理(Operate)を民間事業者に一括委託する事業方式

北部地区学校給食センター(仮称)等の整備 資材費等高騰による事業費増額：1億87,748円(総額約50.9億円)

可部地区学校給食センターの調理能力を拡張して安佐市民病院の跡地に建て替え。新しい給食センターに

は食に関する情報発信、地域の人たちが活動に使えるスペースもつくるとしています。(2026年1月利用開始予定)

小さな一歩！



昨年の高天原墓園につづき、今春、三滝墓園にも写真のような案内板が新たに設置されました!QRコードや詳細マップも備えられています。2023年9月の一般質問で私が「市営墓園に大区画のサインを設置すれば、墓参にくる方も安心で、市も管理がしやすくなるのでは?」と質疑してから約1年半。高齢化・単身世帯化が進む中、市営墓地の管理の重要性も増しています。



(2025.6.11 ~ 6.27)

「全ての武力紛争の平和的解決を求める決議案」を全会一致で可決

6月定例会の会期中、イラン・イスラエル情勢の緊迫から、被爆80年を迎える広島市の議会として決議案を出すべきと考え、自分なりに動いていました。私自身はイランにかつてのイラク戦争(2003年ブッシュ政権がイラクは大量破壊兵器を保有していると主張して開戦、しかし武器は見つからず)を重ねていたのですが、議会としてまとまるこの難しさを感じていました。

そこに飛び込んできたのがトランプ大統領の看過できない発言でした。これを受け、広島市議会全会一致で決議案を可決しました。ウクライナはもとよりガザ地区で続く人間の尊厳が踏みにじられる状況に触れています。

決議案第3号

イスラエルによるイランの核施設攻撃とイランの反撃、そして米国のイラン核施設攻撃と、中東における軍事衝突の応酬が続いている。イラン核施設への攻撃について、米国のドナルド・特朗普大統領が、広島と長崎への原爆投下になぞらえ、「戦争を終わらせた」と発言したとされる。また、ガザ地区の非人道的状況は悪化の一途であり、ロシアによるウクライナ侵攻も終わりの見通しが立たない。

無辜(むこ)の民が犠牲となり、今なお、市民の生命が危険にさらされようとしている。被爆地・広島として、原爆投下を正当化するような発言、市民の自由を脅かす事態は決して看過、容認することはできない。

被爆80年を迎える広島市において、ヒロシマの心である核兵器の廃絶と世界恒久平和の実現を願う本市議会は、人道的立場から全ての武力紛争の平和的解決を強く求める。

以上、決議する。

今年の8月6日平和記念式典

4月の市長定例記者会見で、広島市は今年の8月6日の平和記念式典では各国「招待」ではなく、「通知」に変更するとしました。昨年は「ロシア、ベラルーシを招待することは式典の円滑な挙行に支障があり、イスラエルを招待することはそれに当たらない」という市の説明が、ダブルスタンダード(二重基準)ではないかと批判の声がありました。私も非常に問題に感じ、昨年の門田よしこ通信5号に記しました。

今年は、日本と外交ルートがある196か国・地域に「通知」を送付、それにはロシアや、(日本が国家承認していない)パレスチナ自治政府を含まれます。5月には台湾にも通知を送付しました。

「通知」…これも一つのやり方…と受け止めていますが、たとえ政府と違う見解でも、世界に平和都市広島の意志を示すため「招待」という形を続ける、それこそが広島の役割ではなでしょうか。



「ひろしまLMO(エルモ)」のガイドラインについて

小学校区を単位とするLMOには年600万円(またはそれ以上)の金額が助成されますが、原資は市民の皆様の税金!透明性の高い運営が求められます。6月25日の総務委員会で「持続可能な地域コミュニティの実現に向けたガイドライン(案)」が示されたので、質疑を行いました。

※ひろしまLMO:小学校区を中心に、自治会やNPO、企業など多様な主体が連携し、地域の住民全体を対象に活動する地域代表組織

●LMOで禁止されている活動について

門田 1 宗教の教義を広め、2 儀式行事を行い、3 信者を教化育成する、この3点すべての要素を備えた活動を禁止する。1や3はその一点だけで特定の宗教活動にあたるのではないか?

コミュニティ再生課 神社等を会場とした講演等を考慮した結果である

●補助金について

門田 各種団体に従来の1.5倍の補助金が出ると聞いたがどのような仕組みなのか?

コミュニティ再生課 一括交付金として地域全体で受け取れる金額が増えるので、LMO内の話し合いにより各団体に配分する

●透明性の高い運営について

門田 活動の計画、実績や予算・決算に係る資料をホー

ムページで公開するとなっているが、広島市の全LMOが一覧でき、その会計などの情報が一度に見られるような仕組みにすべきではないか?

コミュニティ再生課 広島市ホームページの「ひろしまLMO設立・活動状況」から各区のLMOの状況を閲覧できる。

Check! 7月上旬の段階ではホームページへのリンクがないLMOもあります。機を捉えて指摘していきます。

●適切な会計処理の実施について

門田 市・区社会福祉協議会と区役所の職員がLMOの活動拠点に出向きLMO役員立ち合いのもと、定期的に会計確認を行うとあるが、万が一そこに不備があり、是正がされなかった場合、どのような手順で、措置命令や指定の取り消しに至るのか?

コミュニティ再生課 手順を準備中である

門田よしこの飛行記録

(2025.4.1 ~ 6.27)

4 /3	広島市植物公園視察	19	青空市政報告会@鷺野橋
7	広島市立広島みらい創生高等学校入学式		都市活性化対策特別委員会
8	広島市立舟入高等学校入学式	21	常任委員会（総務）
9	広島市立国泰寺中学校 入学式	23	高齢社会をよくする女性の会・広島講演会
	広島市立袋町小学校 入学式	24	核兵器廃絶をめざすヒロシマの会記念講演会（リモート）
10	観光アシスタントひろしま縮景園ガイド	29	中一区187号線地域活性化委員会養蜂見学
12	広島市電子メディア協議会総会・研修会	30	空き家対策勉強会
15	広島市女性団体連絡会議（ひろしまWENET）	6 /1	広島市ろうあ福祉大会
20	タカノ橋商店街第6回鷺マルシェ		三滝墓園視察
5 /5	原爆の子の像建立67周年記念式典	3	自校調理勉強会（三篠小学校）
9	議会運営委員会（傍聴）	4	議会運営委員会（傍聴）
10	ひろしまこども食堂フェア@ゲートパーク	5	観光アシスタントひろしま縮景園ガイド
11	フラワーデモin広島	6	会派合同勉強会
14	国道2号西広島バイパス延伸事業住民説明会		広島市女性団体連絡会議（ひろしまWENET）総会
15	観光アシスタントひろしま縮景園ガイド	11	6月定例会本会議（市長説明等）
17	平和朗読劇「広島第二県女二年西組」	12	原爆資料館新展示有識者検討会議第一回（傍聴）
	観光アシスタント広島2025年度総会	14	広島市立舟入高等学校第77回舟入祭
18	広島市中区民スポーツ大会	16~18	6月定例会 本会議
	男女共同参画公開講座「山崎ナオコーラさん講演会」	25	常任委員会（総務）
		26	6月定例会本会議（討論・採決）



袋町周辺店舗や住民の方による「中一区 187 号線地域活性化委員会」の養蜂現場。収穫された蜂蜜は近隣のホテルのレストランでも提供されているそうです。(5/29)



広島市立舟入高等学校の文化祭、舟入祭へ！今年も来場者で大盛況、工夫をこらした展示と発表に活気が溢れていました。
(6/14)

イスラエル、イランの軍事衝突でイスラエル、米国がイランの核施設を攻撃しました。核施設への攻撃を許すことはできません。原爆ドームでの抗議の集いに途中から参加。広島から声を上げることを非常に重要と考えます。(6/22)



市議会こぼれ話

6つある常任委員会。私は一年目は消防上下水道委員会、二年目は総務委員会所属でした。所属外の委員会で「委員外発言」することはできますが、3つの委員会が同じ時間に開催されるため、自分が所属する委員会と重なる委員会での活動はなかなか難しいです。

私は3年目はこども文教委員会所属となりました(7月より)。子育て支援・保育・児童福祉および教育全般を取り扱う非常に重要な委員会。しっかり勉強して取り組みます。

小さな一步！



「原爆ドームを囲む植栽が高い位置まで茂っている。刈り込んで、ドーム内部がよく見えるようすべきではないか」という市民の方のご意見を受け担当課と協議しました。その結果、

今年は、例年剪定を行ってくださっている広島市造園建設業協会のボランティアの皆様により、子どもたちも見やすくなるようヒラドツツジが低い位置まで刈り込まれました。毎日多くの方が訪れる原爆ドーム、しっかりと見て頂きたいと思います。

お待ちしています！
青空市政報告会のご案内

8/25(月)

午前11時～午後1時

タカノ橋商店街



5/19 の市政報告会

カンパ受付

加入者名

門田よしこ後援会

ゆうちょ銀行/郵便局

口座記号番号:01300-4-112875

他の金融機関から

店名(店番): 139 預金種目: 当座

口座番号:0112875

後援会にカンパ
いただけだと
助かります

門田佳子事務所
広島市中区大手町 2-5-11-204

